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證道經文：路加福音 13:1-9；證道題目：高傲與被升高 

2022年 3月 20日 - 預苦期第三主日丙年； 

台灣新竹路德會千甲佈道所；講員：白霈德牧 

 

願恩惠、憐憫、平安從我們的父上帝並主耶穌基督歸於你們。阿們。我們家住 25

樓。我們從陽台上可以看很遠，很廣…有一點像我們在那高處上在掌管一切下面的事

情。路上的人真的好小，但，我們很大，好像也很偉大。在我們今天早上的經文---路

加福音 13:1-9---有一批人有一點像是在我們的陽台上看下面的事。他們看別人---下

面的人---一定是有問題；他們是很小，也很可憐。但是在高處上看那些下面可憐的

人，他們上面的人認為他們沒有什麼問題。並且，他們從他們的高處上好像也可以了

解一切下面的事情。他們都明白了。 

 

請現在再聽一次我們經文的 1-5節：「正當那時，有人將彼拉多使加利利人的血摻雜

在他們祭物中的事告訴耶穌。耶穌說：『你們以為這些加利利人比眾加利利人更有

罪，所以受這害嗎？我告訴你們：不是的！你們若不悔改，都要如此滅亡。從前西羅

亞樓倒塌了，壓死十八個人，你們以為那些人比一切住在耶路撒冷的人更有罪嗎？我

告訴你們：不是的！你們若不悔改，都要如此滅亡』」(路 13:1-5和合本)。耶穌的對

象以為那些受害的人一定是「大罪人」，才會受到他們的結局。耶穌的對象也大概認

為第一：他們自己比那些受害的人好。還有，第二：他們可以正確地了解、明白那些

所發生的事。他們認為他們就是在一個高處上，各方面滿有把握的。 

 

「不是的！」耶穌激烈地回應…「不是的！你們若不悔改，都要如此滅亡。」誰高？

當然耶穌高！---祂就是上帝。並且，從祂---上帝那唯一正確的角度來看，祂對象的情

況跟那些受害者的情況是沒有兩樣的。耶穌從那最高的位置上看那些高傲、認為他們

都懂、認為他們自己都好的人---他們一定要悔改。他們的高傲就是他們太低級的罪。

他們若不悔改就要滅亡。 

 

但是，為什麼耶穌說：「你們若不悔改，都要如此滅亡」呢？就是因為耶穌不要他們

如此滅亡。祂真的很迫切地希望他們悔改；祂不要他們沉淪。我們今天經文的第二部

分就讓我們看到上帝多麼有耐性，多麼願意繼續給我們罪人機會悔改。請現在再聽一

次第 6-9節：耶穌「用比喻說：『一個人有一棵無花果樹栽在葡萄園裡。他來到樹前

找果子，卻找不著，就對管園的說：「看哪，我這三年來到這無花果樹前找果子，竟

找不著。把它砍了吧，何必白占地土呢？」  管園的說：「主啊，今年且留著，等我

周圍掘開土，加上糞，以後若結果子便罷，不然，再把它砍了」』」(路 13:6-9和合

本)。 

 

那麼，像這樣的比喻我們不一定需要試著找每一小部分的意義是什麼。最重要的是：

大體上，耶穌講了這個比喻應該就是要我們了解上帝真的希望我們悔改---祂不要我們

被砍掉，滅亡。就像彼得後書很清楚地說：「主所應許的[世界末日的事]尚未成就，有

人以為他是耽延，其實不是耽延，乃是寬容你們，不願有一人沉淪，乃願人人都悔

改」(林後 3:9和合本)。為了使我們悔改，上帝也就給我們祂的道---律法與福音---包

括今天在主日崇拜，也正在這證道裏面，你們所聽到的。 

 

上帝就是愛我們---是憐憫我們的。祂也就是要我們悔改。悔改也並不是一次就結束的

事。悔改就是向上帝承認你的罪。我們基督徒還是罪人---因此，天天需要悔改。譬如

說，我們都跟當時耶穌的對象一樣，喜歡高高在上看別人的缺點、別人的毛病、別人
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的問題、別人的罪。我們認為我們自己沒有什麼問題。我們就是用我們自己的標準評

估別人，論斷別人，也結論：我們就是比他們好。我們另外也認為我們很有智慧，可

以了解很多的事。特別，我們年紀越來越大的人我們會看年輕人，想：「哼，他們就

是不懂。但是，我很多經驗，我經過了很多，我懂了。」耶穌對我們這一切的態度回

應說：「不是的！你們若不悔改，都要如此滅亡。」你就重新悔改吧，重新向上帝承

認你驕傲的罪、你自以為義的罪、你喜歡找別人的毛病、 

論斷別人 的罪。 

 

感謝主，為了使你今天重新悔改，祂在這裏就給你祂的道。聖靈也就使用這道產生你

這悔改的心。上帝真的是愛你的。關於祂對你的愛，今天這段經文只有提到祂如何是

很有耐性地不要你、不要任何人滅亡。但，這段經文裏面的一些細節可以讓我們想到

上帝對我們愛的核心。在這段經文的前一半，我們聽到彼拉多如何把加利利人的血摻

雜在他們的祭物中。我們也聽到一個高樓如何倒塌了，壓死十八個人。上帝的愛是多

大呢？為了拯救我們這些罪人，上帝就是讓同樣一位彼拉多殺死耶穌，讓祂的血流出

來，因此救贖我們。上帝也讓祂對我們罪的憤怒壓死祂獨生愛子---應該是我們罪人被

壓死，但耶穌代替我們！在我們經文的後一半主人想要砍掉那無花果樹。那棵樹就是

我們。我們罪人就是應該被砍掉。但，上帝在那十字架上反而砍掉了耶穌！你要記

得…受這懲罰、受這憤怒的耶穌是聖子上帝！聖子上帝本來就是在那最高之處那裏---

比一切所有的都高了。但是，因著祂對我們的愛，祂就降下，一直降下，一直降下，

一直降到這世界上，甚至降到世界上所有的罪人之下。祂在十字架上就是在擔當這一

切的罪啊！真奇妙！這就是上帝對我們的愛。 

 

當然，這愛還繼續…聖靈藉著上帝的道使你相信耶穌基督 2000年前在十字架上已經

赦免了你所有的罪---包括你高傲、自以為義的罪。父上帝也藉著你的洗禮把你與那位

現在已經復活、已經升天回到至高處的聖子耶穌基督，父上帝把你與祂連接在一起。

以弗所書第二章說：「當我們死在過犯中的時候，[上帝]便叫我們與基督一同活過來。

你們得救是本乎恩。他又叫我們與基督耶穌一同復活，一同坐在天上」(弗 2:5-6和合

本)。你現在在基督裏、在信心裏(絕對不是在你自己的智慧或虔誠裏)你現在在基督裏

已經在那最高處的地方。這純粹是因著上帝的愛與憐憫。那麼，你在那個位置已經是

個事實。但，目前只是個在信心裏的事實，還不是個在眼見裏，在你的經驗裏的事

實。但是，我們有非常確定的盼望上帝會照著祂的應許，有一天把我們的靈魂與身體

都帶到那至高處，永遠與祂同在。 

 

所以…如果你在信心裏已經與基督在那至高處，並且，你將來在你的經驗裏一定也會

被提上去…那麼，你根本不需要很低級地在你自己的高傲裏小看別人、論斷別人、甚

至踐踏別人好像可以讓你自己高一點。你不必這樣。你已經很安全、在基督裏，你是

非常富足的---什麼都不缺。因此，現在你就把你的位置換過來。你不要把你自己放在

別人之上。你可以在他們之下，盡力服事他們，幫助他們。這也就是基督所作的…我

們這些基督徒應該學習、應該跟隨我們的主。所以，當你看到那個人的時候…你不要

馬上批評、論斷他。你反而可以為他禱告，也問你自己：「我如何可以幫助他？」那

麼，這樣做對我們罪人來說當然是不容易的。因著我們的罪性，我們就是想要為自己

而活。但聖靈真的可以結出這樣的果子。求主幫助我們跟著聖靈一起走，阿們。「上

帝所賜出人意外的平安必在基督耶穌裏保守你們的心懷、意念。阿們」（腓 4:7和合

本）。 


